

この学校は、別に六ヶ月で修了する小学校教員養成所が附設されていた。

矢田篤太郎先生は、明治十六年に大分師範学校を卒業して、十八年から佐伯小学校の訓導となり、四十四年退職するまで、二十七年間ずっと佐伯校に勤務した。佐伯校初代の校長である。

「校舎は今も山際の矢野清酒醸造所にあったので、昔の米倉の跡で、天井に葦簀を張つて授業をしたが、當時の校舎を撮つた写真が一枚残つてゐるから、次第に友人に銅版にして掲載しよう。」

南海中学校は、山際のお倉庫とを使用していたのである。お倉とは藩の米倉のことだ、上納米を貯蔵していくのである。校舎のように長い白壁の倉庫であった。今の法務局のある所だ、道路に沿うて建つていた。写真は『佐伯市史』の三三六頁に載つてゐるが、参考されたい。

(以下次号)

特別寄稿

立石と緒方惟榮

速見郡山季町立石
会友 伊東 利

(ご紹介)

昨年十一月二十三日、清田・古藤田・羽柴の三名氏、大分県地方史研究会の行事に参加し、豊前の求菩提へ底で山に登つた。そして宿泊した行橋市の旅館で同室の伊東氏と語らつた。その縁でこの手紙を、立石が、教えていたことが多いで、掲載することとした。(羽柴)

是復先般旅行の節は、種々御世話をなりました。亦佐伯史談百号を頂くべく申出まし左近、最近号懇く御慮に預かり、有難く御座いました。
私はより佐伯の方へ御連絡申上げる事と一言へば、すぐ緒方惟榮の事が浮んで参ります。

古くより緒方の姓を称する家の部族が三ヶ所有ります。

それらについて詳細に確め(系図等拝見承れぬ)お願ひしてそろ上での通信申上げ友いが、それでは何時の日になるか分らぬので、是近きゝ知つてゐる事を書きへばります。若しかすると、實下立石の現地を既に検分してゐる事です。御承知かも知れぬと察じています。御承知だつたら御宥恕下さい。

(一) 緒方三郎惟榮の墓

立石史談といふ本が立石にありまして、その本によると、馬上八幡宮の前、立石川を隔てて旧国道(唯今は旧々国道です)の西南邊歩の田の畔におつたが(現在でもヲガタ田と呼ぶ)、多分大正の頃じめ頃取払い、馬上八幡の境に移す。高さ二尺八寸、幅一尺三寸、表に、

又左ら一の龍の彫りしぶきや脣咲くへ三月初旬彦岳に登つて
峠越せば、うれしや練かる山つづじ(四月某日蘿山を志して)
翁遊く白木蓮の咲く待たで(五月二十六日山名先生遊く)
谷あいの梅みな咲け(三軒屋へ三月七日苗田に行かんとて)
又左ら一の龍の彫りしぶきや脣咲くへ三月初旬彦岳に登つて

繙方大明神

享保二十年十一月吉辰

是水蓋し建久元年惟宗配所上野國沼田社よりの
帰途偶々瘧を以て此地に没せしに依る

とあります。

さて、この「繙方大明神」について、果して墓か、或は死場所の目印かになると、誰も確答はできまいが、鎌倉初期の武士死体の處理は、一応習慣があつたろうから、惟宗の場合もその習慣に従つていらうと考へる方が至当でしよう。但しその習慣について研究をやつたこと御座いませんから、尚咎せませんが、沼田から徒つて来た部下差程大勢でなく、一方相当長旅の為、一同可成に疲れていただらうと存じます。と致しますと、頸かもどりかを佐伯の方へ持帰へり、他は繙方大明神の碑の立つていたあたりへ埋葬し左もカではありますまいか。

(二) 墓守について

馬上八幡より三、四百米東よりに、米子瀬といふ部落有り、諸方と云う家一軒あります。此の一軒の家に馬上八幡の秋祭りでしたるか、「繙方大明神」の職を立てていたのを私記憶しています。此の家、母屋は倒産し左形で、二番目の男がとなり部落へ別家して構えて居ります。此の人の父も、祖父も養子で、曾祖父位に當る人には折作といふ人がおりまつた。折作は庄屋の内へ働いていたが、嫁を早く離縁した為子供なし。只管孝養を勵み、日田県より孝子として表彰された記録あり。又そのとなり部落に構へて居る男へ色々貸しましたが、明治より前の墓にも繙方の姓を刻んである。自分方の先祖が、惟宗の流れをくむものが、或は後日墓守の為

立石へ派せられたるものが一切知らない。但し目下は繙方は立てないが、馬上八幡境内に移し祀つてある「繙方大明神」は年一度、必ず御供へして御祭りしていきます。それから、馬の背に居たまま死んだなど言ふが、そうでなくて、田の畔邊へ岩があつて、その岩上で割腹した。そうして刀モ一しよに埋めた。後日この事を知つた某が、墓をあびいて刀を盗及持ち帰つた處、不吉が幾回も続けておこり、元へかへしたと語り伝へられていくと話しました。

大正の初頃が「繙方大明神」を馬上八幡へ移した人達が此頃まで健在でした。墓の下に何か宝がありはしまいかと掘つたけれど、何も出なかつた。一度掘つて埋めたものはか、極く轍らかく、うとふに近かつたと直接きました。

墓のあつた所を、現在モテガタ田と呼んでいる事は前述の通りですが、今が夕田を掘つて尾形金山と昔呼ばなかつたか。享保十九年九月立石藩主が、尾形金山の再採掘を許可した賞書があります。萬一モテガタ田と尾形金山と同一箇所だつたら、「繙方大明神」の碑は、再採掘をやつたものが立てたものかとも推察されます。

(三) 繙方姓の他の二部落

五ヶ所村合併して山香町となる以前の呼称の、上村園木と山浦浦篠とに、繙方姓が表記べつあります。「山香郷に於ける大友田北氏史料考」によると、前者は万治元年へ西暦一六五八年に繙方某が、島原領と日出領の境界監視に派遣せられたる事が記されています。後者については、前者を分派と思ふが、明言は申し兼ねる。唯兩部落は一里に充たぬ距離で、共に日出領異なるのは大庄屋だけでなかろうかと存じます。

(あとがき)

不確実のことを長々記しました。御参考になるもので
あれば御採用下さい。

黙筆を弄しました。益々御健勝に、目下御從事中の事
業が完成を、はるかに御祈り致します。

(編者そえがき)

先年、国東半島バス旅行の途中、私共は馬上ハ幡に立ち寄り、
この「循方大明神」を拝し、川を南へ向うの田園のほとり、僅
かな樹立のあたりを指さして、緒方惟宗の終焉の歴史を想
定した。立石の馬上といふ今日での地名を、誤って馬の上だと
おもてがく思つてしましながらか。
ともかくも、立石の、ところの郷土史は明かるい伊東氏からか。
詳しい資料と考證を加えて、ご寄稿感謝の外ない。(用)

主張

住みよい美しい環境を、いろいろな
公害から守ろう

会員 平川繁

佐伯の自然が破壊され、川や海や空が汚れてしまったのは、
政治が企業を保護しそぎたことにもよろうが、一面市民
の意識の弱さが間わざてもよいのであるまいか。
最近の佐伯湾は、いくらか海がきれいになり、番正川
に昔のように白魚がとれるのではないかとうわさされる
ようになつてゐるが、佐伯湾にはぼう大な量のヘドロが
たまっている。そのことを知つていまがら、企業は原油
基地、外抜基地、醸造アラントと、自分勝手な施設を進
めようとした。日本セメントや二平会社の粉塵、煤煙も
いつも問題にされてゐる。

これらはすべて公害について目覚めた市民の、協力因
結の力で葬り去り、または今も執拗に反対運動をつづけ
ている。
最近では、番正川の上流本正村の石灰石採掘場と、石
灰工場の騒音や粉塵が、川を汚し住民の生活をひびやか
して問題となつてゐる。放つておいてよいものであるう
か。

史談会は、美しい住みよい郷土を尊重し、山や川や海
を守り、そこにある史跡や文化財を破壊から守ろうとし
て公害追放市民会議に参加した。もちろんそれが四十名
ばかりの会員の、それぞれ自主的で加入であつた。
しかし、佐伯市、南部に起つてゐる各種の公害問題
は、殆んど何一つ根本的に解決されていない。企業だけ
でなく、土地造成や埋立てや、農村地帯の畜産や、海
岸部の養殖事業、さてはめいめいの家からの排出污水以
至るまで、公害は到底に次々と出てゐる。

公害の追究は、一部団体へ例え市民会議や漁業団体など
に任せさせておいて、あれ開せずと逃げてゐる卑怯なは許せ
ない、住民みんなの問題としたい。

このような観点から、史談会に連なる会員の皆さんか
ら、こゝ際、積極的なご参加の申し出を希望したい。
古い歴史の跡がいたる所にあり、貴重な文化財が多く
残され、山紫水明の美しい自然環境、それらはわれわれ
みんなのものであり、しかも今後の次の世代の人々に譲
りねばならぬ貴財もある。一人でも多く参加し、協力下
さるよう念願する所である。

(終)

公害追放市民会議に入する手引き

申込先

佐伯史談会事務所 羽柴繁

会費

年間三〇〇円

(振替又は二〇円切手十五枚)

×切手一、二月中一すぐ資料、市民会報を送る